

DIARIO DE PALMA.

JUEVES 12 DE ABRIL.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:
 PALMA 10 rs.
 MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 5 h. 26 ms. y se pone á 6 h. 34 ms.
 Sale la luna á 5 h. 52 ms. de la madre y se pone á 1 h. 44 ms. de la tarde.
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio día 12 h. 1 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION:
 PALMA... Librería de D. F. Guasp.
 MAHON... D. Matias Mascaró.
 IBIZA... D. Joaquin Cirer y Miramont.

El Diario.

LA DEMOCRACIA EN LA CUESTION RELIGIOSA.

Introducir la libertad de cultos y establecerla por grados en España parecia ser el sueño dorado de los que, apellidándose demócratas, pretenden que todos sus esfuerzos, ora intelectuales como de hombres de doctrina, ora políticos como de hombres de partido, se dirigen á mejorar la condicion de las clases inferiores, usualmente designadas con el genérico nombre de pueblo. Triste bien por cierto el que á ese pobre pueblo, regalarse queria! Por fortuna la tentativa ha salido frustrada, y bajo cierto aspecto no debe dolernos que se haya verificado esa tentativa. En este género de luchas, como en las campañas militares, no es cosa de poco momento el tener bien conocidos los movimientos estratégicos que revelan las intenciones del enemigo, pues con esto quedan como dobladas las fuerzas de los que se mantienen á la defensiva, y cuando ménos se les ahorra el temor de una sorpresa. La democracia española, apresurándose á desembozar sus aspiraciones, ha convertido en hechos claros é innegables lo que no pasaba de vaguedades mas ó ménos declamatorias. Por lo que toca á la cuestion religiosa no entrega ya su pensamiento envuelto en huecas frases á las conjeturas de sus adversarios. Presentándolo acompañado, por vía de transición, de ciertas restricciones de suyo no durables, entre protestas de catolicismo, so capa de tolerancia lo ha formulado de un modo esplicito y terminante. La voz de su prensa estaba en consonancia con sus voces en la tribuna: todas ellas se han manifestado propensas á la libertad de cultos, todas la han reclamado, sea como derecho imprescriptible, sea como indudable conveniencia.

Mas, como la libertad no es el fin de las cosas sino un medio que sirve para alcanzarlas, como no es mas que un estado condicional que facilita la realizacion de los hechos, como no puede quererse la libertad por ella misma sino por las ventajas que de ponerla en obra puedan sacarse, síguese de ahí que la libertad de cultos seria una concesion perfectamente estéril y por demas oficiosa si no condujese al establecimiento de cultos diversos. Esta diversidad, pues, tenia que ser el fruto precoz ó tardío de aquellas reclamaciones, y como tal, so pena de caer en grave inconsecuencia, debe de ser el térmi-

no de los deseos y el bello-ideal religioso de la democracia española.

No vamos ahora á discutir si la libertad de cultos es de suyo útil ó pernicioso, ni tampoco, si su aplicacion á la España es prematura ó en todos tiempos inconveniente: no vamos á examinar si el deseo de esta libertad es una aspiracion forzosamente irreligiosa y que mal puede avenirse con un profundo sentimiento de la verdad del catolicismo, ni si seria el mayor de los errores políticos abrir paso á la diversidad donde la unidad reside. Cúmplenos únicamente observar que proclamando la democracia semejante libertad incurria en una imprudencia de conducta y en una contradiccion de principios.

Aunque es ya una fuerza beligerante en el campo de la política, la democracia española, por mas ilusiones que se haga, cuenta todavía escaso número de combatientes. No es mas que un cuadro de oficiales con algunos reclutas que se han alistado, ó seducidos por lo sonoro de las palabras, ó llevados de la esperanza de poder dar suelta á sus maléficis instintos. No tiene gefes de gran valía ni batallones que infundan sérios temores. Para triunfar alguna vez necesita los ausilios del tiempo y el poder de la muchedumbre. Atraérsela pues con el cebo de las promesas que tan fácilmente prodiga y que tan léjos están de realizables, debia ser el blanco único de sus primeros esfuerzos. Apóstoles de una doctrina puramente humana, no les es dado confiar en recursos maravillosos, ni tienen otros medios que los puramente humanos para estenderla é inaugurar su predominio. No poco hábiles se habian mostrado conmoviendo el corazon y halagando las pasiones á fin de avasallar mejor la inteligencia, pero esta habilidad y destreza les ha faltado tan pronto como, por no tener á raya el celo de su impetuoso dogmatismo, han obligado á sus neófitos á precaverse de su insidiosa elocuencia: Les han dado ya la clave del enigma, les han revelado el último arcano de la ciencia, y por lo mismo no será posible en adelante conducirles con los ojos vendados al templo de sus misteriosas iniciaciones. Mal cazador es el que empieza por asustar á los pajarillos que intenta coger en sus redes, mal proyectista el que levanta obstáculos antes de arrasar los que se oponen á la ejecucion de sus planes, mal profesor el que previene el espíritu de los alumnos con tales objeciones, que en ellas habrán de estrellarse sus futuros argumentos. Manifestar á un pueblo católico, sinceramente católico, fanáticamente católico si así lo

quiere la democracia, que el paradero de las nuevas doctrinas está en oposicion con la integridad y esclusivo imperio del catolicismo, es darle un grito de alerta para que esté sobretavisado y se prevenga á rechazar la invasion de aquellas doctrinas. Y como este grito lanzado por la democracia misma no puede ser una falsa alarma, los recelos que despertarán tanto mas poderosos cuanto ménos tengan de infundados. Ciega temeridad que no ligera imprevisión ha sido el creer que una opinion política nacida de ayer podria luchar á brazo partido con un sentimiento religioso mamado con la leche de la infancia, encarnado en el carácter social de todo un pueblo, infiltrado en la sangre de cincuenta generaciones. Si la democracia creyó posible alcanzar un triunfo duradero en la cuestion promovida, por cierto que desconoce la superioridad intrínseca de las creencias sobre las opiniones; y si no creia en el próximo triunfo, y se contentaba con preparar el terreno para mas adelante, por cierto que insigne torpeza fué provocar las antipatías de una nacion tan grave y sesuda como la española. Las ideas religiosas suelen echar mas hondas raíces que las filosóficas y políticas, no siendo cosa fácil arrancarlas de cuajo por mas que en la superficie aparezcan secas ó marchitas. Conocidas y espresamente declaradas las tendencias de un sistema cuyo término inspira natural y justa repugnancia, ¿cómo han de grangearse nuevos partidarios, sus defensores? Ellos mismos han señalado con el dedo el punto á que se dirigen: su imprudencia ha levantado por dicha un obstáculo á su espíritu de proselitismo, y su franqueza nos ha dado un preservativo contra sus tribunicias peroratas. De qué les servirá sembrar de flores sus caminos cuando ellos son los que han advertido á sus oyentes que bajo estas flores se esconde un abismo?

La democracia sabia, ó debia saber, que en la cuestion religiosa la nacion en masa, la nacion, pudiéramos decir entera, estaba á un lado, y con un arrojo y franqueza dignos de mejor causa fué á situarse en la banda opuesta. La nacion de una parte y de otra la democracia, cada una pesaba en el respectivo platillo de su balanza, y si este ha sido levantado al aire cosa es la democracia misma debe aplaudir, si algun respeto profesa á la ley de las mayorías. Su derrota bajo cierto punto de vista nada tiene de deshonrosa, pero eso no quita que su lucha haya sido imprudente. Con ella ha patentizado que no estaba tan sumisa á la ley del número como trataba

de persuadirlo en sus escritos, con ella ha demostrado que sabia prevalerse de una posicion diestramente adquirida para imponer su voluntad á la nacion renitente, con ella ha hecho ver que podia existir una tiranía en nombre de la rebelion á todas las tiranías, con ella ha manifestado que impaciente de realizar sus doctrinas no temia arrostrar las antipatías de quince millones de españoles. Grande era sin duda la presunción de sus fuerzas cuando no vacilaba en echar sobre sus hombros tan pesada carga. Con este acto de salvaje energia nos ha dado un ejemplo de su fuerza de voluntad y de las empresas que es capaz de acometer; pero al mismo tiempo nos ha dado una leccion que debemos aprovechar. Intentaba sacrificar la nacion al planteamiento de su sistema, la nacion debe servirse de la experiencia para no ser en adelante sacrificada.—T. A.

PLANES PROFUNDOS!

Una de las razones poderosas que tenemos para no ser ministeriales es... que no somos Ministros.

Podíamos dar otras, y graves, pero damos esta, porque está al alcance del mas lego en la materia.—No siendo ministeriales, es claro que leemos con preferencia los periódicos de la oposicion.—Con esta preferencia, justa ó injusta, que para el caso no importa, podrá juzgar el pio lector, que no encontramos muchas alabanzas en lo que leemos, en honra y gloria de los ocho bienaventurados.

Confesamos nuestra flaqueza, á fuerza de leer tanta picardía como dicen de esos señores los oposicionistas, habiamos llegado á creer que nuestro actual ministerio no tenia ni plan político, ni plan financiero, ni plan... en fin ningun plan. ¡Pícaro oposicion!

Pero llegó la hora, amaneció el 28 de marzo, un mes justo despues de anochecido el 28 de febrero, (se acuerdan Vds.?) y zás, ya vimos el plan! pero qué plan! oh! un plan profundísimo!!! No acertaremos á darle los elogios que merece si no decimos que es un plan digno de su inventor.

Don Francisco Santa Cruz, actualmente ministro de la Gobernacion, leyó en las Cortes el citado dia un proyecto de ley con un solo artículo. Medítese bien el articulo... ya se verá el plan... Caen Vds. en la cuenta?... No? Qué sencillez!!! Pues señor se lo diré á Vds. Este artículo es un paso de gigante dado hacia la inamovilidad ministerial que es el sueño dorado del Sr. Aguirre, como es su pesadilla la judicial.

Supongamos que para el artículo (que se pasará) ya le tenemos tan ley del estado, como el Concordato cuando menos.

Supongamos que cuando se discuta la base tal (no sé cual) se proponga el artículo siguiente:—«Son electores y elegibles todos los españoles mayores de 21 años.»—Artículo eminentemente democrático si los hay, y que por fuerza ha de ser recibido con frenético entusiasmo.

Supongamos que vista la repugnancia de ciertos prógimos á entrar por fuerza en la Milicia se le pone por apéndice al anterior artículo: «para ejercer el derecho electoral es necesario ser Miliciano nacional.»—Cosa mas justa!—Sí? Eh?—Pues ya tiene Vd. inamovibles á los ministros.

Es claro, el día que salga elegido para diputado á Cortes alguno de quien se tengan barruntos que ha de ser de la oposicion ¿qué hace el ministro del ramo? coge la pluma y escribe: Habiendo los Milicianos nacionales de tal punto discutido y deliberado sobre negocios políticos contra lo prevenido en el artículo único de la ley de tantos, se declara nula la eleccion de D. Fulano de tal, y se manda reunir de nuevo el colegio etc. etc.

¿Estamos ahora?—No?—Pues buenas noches.—R.

NOTICIAS ESTRANJERAS

(Correspondencia del Leon Español.)

Paris 30 de marzo 1855.

La conferencia de Viena continúa dando á los amigos de la paz las mas lisongeras esperanzas de que esta vez la diplomacia no hará *fiaseo* como en tantas otras ocasiones. Es ya una cosa que no admite duda en los círculos bien informados, que tanto los gobiernos coaligados como el nuevo emperador de Rusia desean sinceramente la paz, porque la guerra que impone á las partes beligerantes enormes sacrificios de hombres y dinero, no ofrece hasta ahora probabilidad alguna de triunfo para ninguno de los ejércitos que están en la Crimea.

El sitio de Sebastopol es todavía un problema que los más entendidos ingenieros franceses no se atreverían á pronosticar su solución favorable. A los formidables medios de ataque empleados contra la parte Sur de la plaza, oponen los rusos todo cuanto la ciencia y el vigor de tropas tan fuertes y bien dirigidas pudiera desear el genio mas fecundo en recursos y de corazón mas templado. Mientras los aliados avanzan sus trabajos sobre la plaza con la seguridad que la prudencia exige, para no perder un palmo del terreno conquistado por la piocha y la pala, los sitiados aumentan sus obras en el interior de la población y en su línea de defensa y por operaciones nocturnas tan hábiles como energicamente llevadas á feliz ejecución, construyen reductos formidables en el terreno que media entre la defensa y el ataque, que no solo retardan las operaciones de los aliados, sino que multiplican los obstáculos que han de vencer estos á costa de grandes pérdidas para llevar al recinto principal ó á sus fuertes destacados mas importantes. Tan inmensos trabajos se hacen, se sostienen durante el día y quedan constituidos al siguiente formidable artillería, verificándose un fenómeno hasta ahora desconocido en la historia de los sitios, que mientras mas tiempo pasa y el sitiador aumenta sus poderosos medios de ataque avanzando fuertemente sobre la plaza, el sitiado se constituye mas sólidamente para resistir con mayores probabilidades de éxito.

Otra circunstancia no menos extraordinaria se observa en este célebre y para siempre memorable sitio. Los rusos no han perdido un solo día la superioridad

de sus fuegos, y siempre que ha querido disputárselo el sitiador, aun empleando la escuadra, se ha visto no solo inferior en el número sino en el calibre de sus cañones; lo cual prueba el inmenso material que encerraba Sebastopol para ejecutar sus proyectos ambiciosos sobre el imperio de la media luna, y la rara inteligencia de los ingenieros rusos que saben multiplicar los fuegos de la plaza, improvisando continuamente baterías que arman y reponen con increíble prontitud.

Sin embargo, los trabajos de los franceses que en esta campaña demuestran sobre sus aliados una incontestable superioridad, debida mas que á nada á la excelente constitucion del ejército, van avanzando, y como el tiempo mejora cada día, y las operaciones no encontrarán en las lluvias ni en las nieves los obstáculos que el rigor del invierno ha opuesto al ardor de las tropas, es de creer que muy en breve vuelva á disputarse la superioridad de una y otra artillería. De este combate ha de depender mas principalmente el resultado del sitio, que hasta ahora se ha hecho tabla, porque segun la opinion de militares muy autorizados, el sitiador es tan impotente hasta ahora para abrir brecha y asaltar la plaza, como lo es el sitiado y su ejército de socorro para atacar y forzar á los aliados en sus bien trazadas y fortificadas líneas.

Todo esto hace creer que, si la conferencia de Viena no da feliz solución á la cuestion por medio de una paz honrosa y aceptable, los generales de los ejércitos occidentales saldrán de la difícil posicion en que se encuentran, abriendo la campaña contra los ejércitos rusos que dominan toda la Crimea, librando nuevas batallas.

Cual será el resultado de estas operaciones es difícil de prever, porque si bien las batallas de Alma y de Inkerman han demostrado la superioridad de los aliados en un día de accion, los rusos se han fortificado sólidamente en toda la derecha de la Tehernaia, y el grueso de su ejército desde Simpheropol, en donde la mayor parte se encuentra reconcentrado puede acudir contra los aliados, empeñados en la Tehernaia ó contra los turcos en direccion opuesta sobre Eupatoria.

Las dificultades que experimentan los occidentales para tomar la ofensiva, puede ser la causa que obliga á Napoleon á enviar cada día mayores refuerzos. Suponen algunos bien informados que un nuevo ejército de 80.000 hombres, la mayor parte franceses, se formará en Constantinopla para trasladarse sobre Perekop, interceptando todas las comunicaciones y refuerzos que los rusos reciben por este Istmo del interior del imperio. Esta operacion seria buena y los aliados acabarían la campaña por donde debieron haberla empezado.

Quizás otro día podré dar algunas noticias sobre los resultados que vaya obteniendo la conferencia de Viena. Ya sabe Vd. que la tercera base es la de difícil si no imposible solución, pero las circunstancias han variado ó se han modificado muy sensiblemente.

Los gobiernos aumentan considerablemente sus armamentos. La Rusia se apresta para hacer frente á la Europa entera, que se guardará muy bien de penetrar en el interior del imperio. Los ingleses van dando vida á su llamado ejército de Crimea, reforzándolo con numerosos reclutas y con nuevos regimientos venidos hasta de la India. Este emperador despliega no menos actividad y energía. Hasta la guardia ha marchado casi toda á Oriente, y muchos creen que Napoleon seguirá bien pronto á la flor de su brillante ejército, para presidir el asalto de Sebastopol, pero no lo crea Vd.: Luis Napoleon tiene mucho talento y comprende su mision en Francia y en Europa para dejarse llevar imprudentemente de su propio corazón y cometer semejante falta, que es lo que desean sus numerosos enemigos.

Por ahora cada parte procura presentarse mas fuerte para tener mejores argumentos en la conferencia. Apesar de tantos preparativos, de tantas alharacas y maniobras, la paz es mas probable hoy

que lo ha sido nunca, desde la fatal mision del almirante ruso á Constantinopla, y los españoles deben desearla tambien porque con ella nada tendríamos que perder.

Palma

12 DE ABRIL.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el comandante graduado capitán de Artillería D. Antonio Bros. Parada, hospital y provisiones, Union. El teniente coronel sargento mayor—Benito de Amores.

Boletín religioso.

Santo de mañana.

SAN HERMENEGILDO REY DE SEVILLA Y MARTIR.

Fue hijo de Leovigildo y hermano de Recaredo reyes visigodos de España. Nació poco despues del año 564 y fue educado en los errores del arrianismo, de los que le sacó el arzobispo san Leandro, por cuya causa el joven principe fue llevado preso á la torre de Sevilla, donde le degollaron de orden de su padre en este dia del año 586, por haberse negado á recibir la comunión de mano de un obispo arriano.

CULTOS.

No habiendo podido practicarse en la iglesia de religiosas Capuchinas la devoción mensual en obsequio del deífico Corazon de Jesus en su dia propio, atendida la solemnidad del viernes Santo, tendrá lugar mañana viernes á las cinco y media de la tarde con música y exposición del Santísimo.

En accion de gracias por haberse salvado dos veces de inminente peligro volviendo de la Habana el bergantín-goleta *Mariano*, al mando del capitán D. Antonio Villalonga, el próximo domingo se celebrará en la iglesia del Santo Hospital una solemne fiesta en honor de la purísima Sangre de Ntro. Sr. Jesucristo, con música y sermon que predicará D. Juan Bautista Pol Pro.

ANUNCIOS

OFICIALES.

GOBIERNO MILITAR DE LA ISLA DE MALLORCA Y DE LA PLAZA DE PALMA.

Desde el sábado 14 del corriente, la secretaria de este gobierno quedará establecida en la calle de Puigdorfilá, núm. 10, cuarto entresuelo. El Sr. Brigadier gobernador interino recibirá por la mañana de diez á doce en dicha secretaria, y por la tarde de tres á cuatro en su casa, que la tiene calle de San Jaime, junto al convento de Santa Magdalena.

Lo que se anuncia en los periódicos de esta capital para conocimiento de todos los militares y aforados de guerra residentes en esta isla. Palma 11 de abril de 1855.—D. O. de S. S.—Francisco Florit, secretario.

D. Mariano Peralta magistrado, honorario de la audiencia de Mallorca y juez de primera instancia del partido de Palma.

Por el presente cito, llamo y emplazo á Guillermo Saurina, para que en el término de nueve dias que se le señala por tercer término, comparezca en este Juzgado, á rendir su indagatoria, y defenderse despues de la culpa que le resulta de la causa criminal sobre robo de dinero de la casa de Luis Sampol, que si lo hiciera se le oirá en justicia, y de lo contrario, se proseguirá en la causa en su ausencia y rebeldía, entendiéndose los traslados y notificaciones en los estrados del Juzgado. Y para que no pueda alegar ignorancia, mando fijar el presente en los lugares acostumbrados de esta ciudad. Dado en Palma á 11 de abril de 1855.—Mariano Peralta.—Por su mandado—Pedro Antonio Tomás.

LOTERIAS NACIONALES.

De la del 28 del actual se juegan 16.000 billetes á 520 rs. vn. cada entero y 80 el cuarto, y se halla distribuida del modo siguiente:

Premios.	Pesos fs.
1..... de	50.000
1..... de	20.000
1..... de	10.000
2..... de	4.000
5..... de	2.000
20..... de	1.000
25..... de	500
50..... de	400
50..... de	200
395..... de	100

530
Continúa la venta de la que se celebra hoy. Palma 12 de abril de 1855.—Jaime Muntaner.

AVISOS

Ventas.

Se vende un predio con casa rústica y urbana sito en la villa de *Establiments*: en esta imprenta darán razon del sujeto con quien se ha de ver el que quiera adquirirlo.

Sirvientes.

Un jóven de 25 años de edad, desearia encontrar casa para servir en clase de criado: sabe guiar carruaje y demas quehaceres domésticos. Informarán en esta imprenta.

LIBRERIA DE GUASP,

CALLE DE MOREY.

REVISTA BALEAR DE CIENCIAS MEDICAS.

PERIÓDICO QUINCENAL

REDACTADO POR UNA SOCIEDAD DE PROFESORES,

bajo la direccion del subdelegado de medicina y cirujía del distrito de Palma D. Antonio Gelabert, vicepresidente de la Academia de la medicina facultad en estas islas, etc. etc.

PROSPECTO.

Conocida será siempre entre nosotros la grandiosa utilidad de un Repertorio médico balear, en el que queden consignados los continuos progresos de la ciencia, y estén defendidos los verdaderos intereses de la clase. He aquí lo que nos mueve, lo que nos guía, lo que nos anima, al descubrir llenos de fe y de laudable entusiasmo, el espinoso campo que hemos de recorrer para cumplir con el objeto que nos proponemos. Lejos de hacer pomposas promesas y de presentar vanas ofertas, procuraremos consagrarnos al cultivo de la sublime ciencia que endulza las amarguras de la humanidad doliente, y que contribuye de una manera eficaz al mejoramiento del estado social del hombre. Si bien conocemos lo arduo de la empresa, abrigamos la risueña esperanza que numerosos compañeros alijerarán con sus esfuerzos los trabajos que ha de llevar consigo, y nos alentarán con las simpatías que creemos merecerá de ellos nuestro pensamiento.

El lema, el fin de una publicacion tan plausible es el eclecticismo filosófico, la observación concienzuda y atenta, libre de las ridículas exageraciones de los sistemas, separada de las tristes consecuencias de las utopias. En medio de un siglo de continuo movimiento iremos reuniendo los bellos frutos que produce la experiencia acertada de los genios eminentes, y los descubrimientos que á cada instante aparecen en el mundo médico. Conocedores de las dudas que hay que aclarar, de los obstáculos que hay que vencer, meditarémos mucho, serémos cautos, colocaremos con frecuencia en lugar de nuestra pequeñez la madura opinion de profesores eminentes.

La Revista ventilará los extensos problemas de la ciencia; espondrá las doctrinas que tengan importancia, ostentará la marcha majestuosa que siguen la Medicina, la Cirujía, la Farmacia y la Veterinaria, consideradas teórica y prácticamente, é inculcará los preceptos morales que jamas han de olvidar los hijos de Hipócrates. Con gusto aceptarémos las noticias provechosas, los artículos razonados con que se favorezca á la redaccion: estos llevarán los nombres de sus autores ó al menos las iniciales, segun ellos manifiesten.

Nada será admitido que pueda herir susceptibilidades.

Este periódico será órgano oficial de la Academia de Medicina y Cirujía de esta provincia, cuyos trabajos científicos y literarios publicará con la extension que se crea conveniente.

No impulsando á la redaccion interés pecuniario, nuestro periódico estará al alcance de los profesores de mejor fortuna.

Se dividirá en cuatro secciones: La primera para los trabajos de la academia, artículos de la redaccion y estado de la salud pública de esta provincia.

La segunda para los trabajos de los correspondales y reseña de la prensa médica nacional.

La tercera para la prensa extranjera.

La cuarta para las disposiciones oficiales, variedades, etc.

La Revista saldrá una vez cada quince dias, y constará de 16 páginas, de igual tamaño, letra y papel que el del prospecto que se halla de manifiesto en esta librería.

El precio de la suscripcion son 50 rs. vn. por un año, y no se admitirán suscripciones por menos de un semestre.

Se suscribe en Palma en la librería de D. Felipe Guasp, calle d' *en Morey*, núm. 40. en Mahon en la de D. Matias Mascaró, y en Ibiza en la de D. Joaquin Cirer y Miramont.

La correspondencia franca de porte se dirigirá á D. Antonio Gelabert.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP,

EDITOR RESPONSABLE.